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Уважаемые коллеги!
Прежде всего, поздравляю 

всех вас с приходом настоящей 
весны. Со дня на день начнутся 
весенние полевые работы на юго-
востоке области. Наступил самый 
ответственный и напряженный 
период работы на земле. Нам не-
обходимо подвести итоги проде-
ланной в зимний период подгото-
вительной работы, определить 
стратегию и тактику на перспек-
тиву. 

«Что посеешь, то и пожнёшь»  
— так говорит наш народ. И лучше 
не скажешь. Как готовить почву, 
что и сколько сеять, в какие сро-
ки… Уверен, вы люди компетент-
ные, каждый из вас знает ответы 
на эти вопросы. Но этого мало. 
Мало поставить задачу, ее надо 
решить, чего бы это ни стоило. 

Об этом мы и будем говорить 
на сегодняшней встрече. 

Начну с оценки наших возмож-
ностей. 

В прошлом году был сделан не-
плохой задел под урожай нынеш-
него года. Было посеяно 426 ты-
сяч гектаров озимых культур. Аб-
солютное большинство посевов 
находится в удовлетворительном 
состоянии. Гибель — не более од-
ного процента. Но не будем оболь-
щаться. Основная гибель озимых 
происходит в нашей зоне как раз 
ранней весной, после схода сне-
га. 

Основой оценки нашей работы 
будем считать 2008 год, ставший 
одним из наиболее успешных, по 
крайней мере в растениеводстве. 
Ясно, что отступать нельзя. В иде-
але — надо наращивать объемы 
производства. Прежде всего, в 
животноводстве, где продолжает-
ся негативная тенденция спада. 
Этот спад порождает целый комп-
лекс проблем. В частности, свя-
занных с реализацией зерна — 
основой кормовой базы для ско-
та. 

Животноводство надо всяче-
ски сохранять и развивать. Ведь, 
помимо прочего, это текущие до-
ходы, занятость населения, до-
полнительная возможность ре-
шать социальные вопросы. 

В этом году весенние полевые 
работы придется вести в непро-
стых условиях. Но не критических. 
Сработал потенциал, накоплен-
ный ранее, решение части вопро-
сов удалось ускорить с середины 
февраля, работая фактически в 
режиме ручного управления. 

За прошедший месяц произо-
шел существенный позитивный 
сдвиг в вопросах приобретения 
горючего, удобрений, семян, под-
готовки техники. Но проблем еще 
немало. А в ряде районов — про-
блем кричащих. 

Возьму для примера даже не 
слабые, а лучшие районы обла-
сти. Читаю сводку: в Ливенском 
районе на 16 марта приобретено 
всего 18% от необходимого для 

весенних работ объема бензина. 
Один из крупных районов об-

ласти — Залегощенский. На ту же 
дату здесь обеспечена закупка 
всего 24% дизельного топлива. 
Орловский район — вообще са-
мый привилегированный: город 
рядом, инфраструктура налаже-
на… Однако приобретено всего 
42% минеральных удобрений. 

Всего же на проведение весен-
них полевых работ нам требуется 
122 тыс. тонн удобрений. В хо-
зяйствах области их имеется 83,5 
тыс. тонн, или 68% от потребно-
сти. Средняя обеспеченность 
азотными удобрениями — 76%. 
Но это как средняя температура 
по больнице. В одних хозяйствах 
их запасли в 1,5 раза больше, чем 
планировали, в других — удобре-
ний почти нет. Недоработки пыта-
ются оправдать низким спросом 
на зерно. Такие оправдания не-
приемлемы. Сегодня спроса нет 
— завтра будет. Да он уже есть! 
Надо научиться торговать. 

Несколько слов о подготовке 
семян. Здесь цифра близка к 
100%. Но это опять же в среднем 
по области. 

Другой вопрос — качество се-
мян. В основном это семена мас-
совых репродукций. Высокока-
чественные семена в области 
есть, производители элитных се-
мян рекламируют их даже через 
газету,  но элитой засевается чуть 
более 5% площадей зерновых 
культур. По яровым этот показа-
тель еще ниже. Поэтому вопросы 
сортосмены и сортообновления 
необходимо решать в самом сроч-
ном порядке.  

Далее. Ситуация с севом са-
харной свёклы. Площади подго-
товлены, но семян закуплено 
только 6% от потребности! При 
таких темпах приобретения семян 
мы рискуем оставить без сырья 
наши сахарные заводы. 

За последние годы приобрете-
но немало высокопроизводитель-
ной сельхозтехники.  Отчасти ска-
зался инвестиционный фактор — 
крупные инвесторы пришли в об-
ласть на большие площади и сра-
зу оснастили свои предприятия 
технически. Но в целом количе-
ство тракторов в последние годы 
значительно сократилось. Техни-
ка высокопроизводительная, но 
каждый агрегат — на счету.   

Отдельно скажу об обеспечен-
ности горюче-смазочными мате-
риалами. О подготовке к весен-
ним полевым работам говорилось 
на заседании Президиума Прави-
тельства Российской Федерации. 
Был дан ряд поручений. 

Проведена совместная работа 
Минсельхоза, Минэнерго, нало-
говой и антимонопольной служб с 
участием нефтяных компаний.

12 марта состоялась встреча 
президента страны с заместите-
лем председателя правительства 
Игорем Ивановичем Сечиным. 

Речь шла о вопросах обеспечения 
закупок селом необходимого объ-
ёма топлива. Было заявлено, что 
нефтяные компании выйдут на 
средневзвешенную цену по ди-
зельному топливу и по низкоокта-
новому бензину, которая будет 
соответствовать уровню этих цен 
на 15 января текущего года. Эта 
цена объявлена. Речь идет об от-
пускной цене на НПЗ: по дизтоп-
ливу — 13 823 рубля за тонну, по 
76-му бензину — 12 589 рублей. 

Это средневзвешенная отпуск-
ная цена на НПЗ, которая будет 
применяться всю весеннюю поле-
вую кампанию. Просьба это учи-
тывать! 

Для исключения посредников 
из схемы доставки топлива до 
предприятий сельского хозяйства 
будет организован единый канал 
поставки. Это специальное пред-
приятие на базе Россельхозбан-
ка, которое будет заниматься 
только этим. 

Как отметил Д.А. Медведев, 
для аграрных производителей са-
мое главное — это стабильность, 
предсказуемость ценовой поли-
тики, в том числе и на нефтепро-
дукты. В этом смысле то, что госу-
дарство таким образом формиру-
ет базовую цену, которая должна 
быть расчетной для всех нефте-
перерабатывающих предприятий, 
— безусловный плюс. 

Наши действия. Должен быть 
чёткий алгоритм работы. Отла-
женное взаимодействие. По заяв-
ке, которая есть от Орловской об-
ласти, мы должны выбрать весь 
свой лимит. Прошу предпринять 
все необходимые действия! В том 
числе прошу наши контрольные 
органы, антимонопольную службу 
строго мониторить ситуацию по 
ценам на ГСМ.

Хочу ещё остановиться на теме 
организации перевозок для села.

Состояние дорожной сети. Оно 
критическое. Стаял снег, и вместе 
с ним «ушёл» асфальт. По таким 
дорогам мы далеко не уедем. 
Программа, которая была приня-
та, явно буксует. Сейчас подробно 
не буду говорить. Мы эту тему от-
дельно рассмотрим. 

Прошу глав районов ответст-
венность с себя не перекладывать. 
Муниципальные дороги дол ж ны 
работать в режиме, который не-
обходим для качественного и 
своевременного проведения ве-
сеннего сева. 

Теперь об основных факторах 
роста.

1. Административно-органи-

зационный фактор. 

Умелое руководство, грамот-
ное планирование и прогнозиро-
вание, отработанные схемы взаи-
модействия с партнерами — всё 
это должно обеспечить весомую 
часть успеха. Я побывал в Ливен-
ском, Мценском, Урицком и ряде 
других районов. Беседовал с гла-
вами районов. Некоторые из них 

были заслушаны на совещаниях в 
Орле. Вижу: проблемы у всех од-
ни и те же. Но решают их по-раз-
ному: одни ищут варианты, дого-
вариваются, а другие кивают на 
обстоятельства, на кризис и ждут 
помощи или надеются на авось. 

С таким подходом к делу мы 
больше мириться не будем.  Не 
хочу никого пугать, но обещаю: 
спрос с нерадивых руководите-
лей будет самый жёсткий. У нас 
достаточно рычагов для воздей-
ствия. И главное — не надо забы-
вать о том, что власть может ра-
ботать эффективно, только опи-
раясь на доверие людей. 

О каком доверии можно гово-
рить, когда, например, в Новоде-
ревеньковском районе на выбо-
рах 1 марта за бывшего теперь 
уже главу района проголосовало в 
два раза меньше избирателей, 
чем за его оппонента... 

Сегодня ответственность вла-
стей всех уровней возрастает 
многократно. Нужно не просто 
знать ситуацию, ориентироваться 
в ней, но и формировать новые 
стандарты поведения, проявлять 
инициативу, поддерживать моло-
дых специалистов.

Работа в такой ситуации требу-
ет максимального внимания. Вни-
мания к людям. Цель — довести 
господдержку до конкретного хо-
зяйства, до всех, кто сможет эф-
фективно использовать эту по-
мощь.

2. Финансово-инвестицион-

ный фактор. 

Наши минимальные потребно-
сти на сев по кредитам — 2 мил-
лиарда 700 миллионов рублей. 
Пока получено менее миллиарда. 
Более миллиарда — в стадии 
оформления. Причём оформлять 
кредиты некоторые не только не 
торопятся, но даже не начинали! 

Я попрошу выступить сегодня 
директора филиала Россельхоз-
банка Анатолия Александровича 
Майорова. Пусть даст нам реаль-
ную картину — кто как работает. И 
мы сделаем соответствующие вы-
воды. 

Ещё один источник денег — ре-
ализация зерна. Цены сложились 
приемлемые. Качественное зер-
но — до шести тысяч рублей, фу-
ражное — более 3,5 тысячи за 
тонну. Надо продавать. Чего же 
ждать? 

Ещё раз прошу руководителя 
департамента сельского хозяй-
ства: срочно проведите анализ по 
нашим возможностям и окажите 
реальную поддержку сельхозпро-
изводителям в части реализации 
зерна. 

Деньги нужны не только на сев, 
но и в течение года на развитие 
животноводства, инфраструкту-
ры, социальную сферу…  Их надо 
искать. 

Главный источник дополнитель-
ных поступлений — частные инве-
стиции. В этом направлении надо 
работать постоянно. Каждый из 
вас на местах должен создавать 
для инвесторов максимально 
ком   фортные условия, строго вы-
полнять взятые на себя обяза-
тельства. 

Со своей стороны мы будем 
помогать. Если где-то надо про-
бить чиновничью бестолковую 
стену… Не сомневайтесь: пробь-
ём!

Но я хотел бы особо сказать:  
будем сотрудничать только с теми 
инвесторами, которые пришли к 
нам работать, а не скупать землю 
и ждать, когда она подорожает. 

Публично заявляю: мы будем 
всеми доступными законными 
способами отбирать землю у тех, 
кто на ней не работает, и отдавать 
перспективным инвесторам. Та-
ким, например, как Рыбаков, ра-

ботающий в Урицком и Шаблы-
кинском районах, Лисовский, По-
тапенко, Дёмин. 

Я как-то сказал: если «Эксима» 
в этом году запустит селекцион-
но-гибридный центр на полную 
мощность, мы им памятник поста-
вим. Елена Николаевна Климова, 
генеральный директор этого цен-
тра, говорит, что там будет 1200 
рабочих мест и зарплата повыше, 
чем в городе. Пусть работают, по-
лучают прибыль и перечисляют 
нам деньги в бюджет. И рабочие 
места, конечно, создают. 

Чем больше у нас будет таких 
инвесторов, тем мы будем богаче 
и лучше жить.

Хочу сказать, что нас волнует 
не только вопрос использования 
земель. С инвесторов будет спрос 
за выполнение социальных обя-
зательств. Прежде всего это ка-
сается выплаты заработной пла-
ты и в целом соблюдения трудо-
вых прав граждан. 

Особый вопрос — государст-
венные инвестиции. Все феде-
ральные программы должны ра-
ботать на территории области. 
Именно работать. Все финансо-
вые средства, которые область 
может получить из федерального 
центра, она должна получить.  От-
ветственные за этот участок долж-
ны, если нужно, ночевать в минис-
терствах, но деньги в область при-
везти. Это их обязанность, выпол-
нение которой мы будем контро-
лировать. 

3. Фактор развития пред-

принимательской инициативы.

Давно замечено — если иници-
ативному человеку не мешают, он 
сам способен и себя прокормить, 
и другим работу дать, и налоги за-
платить.

 У нас же некоторые руководи-
тели посчитали, что все может 
происходить только с их одобре-
ния и разрешения.  

Людям приходится собирать 
сотни справок, обходить десятки 
чиновников...  Это губительно для 
любой инициативы, особенно на 
селе, где люди не привыкли хо-
дить по кабинетам да и не знают 
зачастую, куда обратиться. 

Один из примеров — развитие 
потребительской кооперации. 

Кто мешает? Кто ездит по де-
ревням, скупает за бесценок про-
дукцию, кто крышует рынки, не 
пускает туда фермеров, кре-
стьян? 

В каких районах ставят палки в 
колёса областному потребитель-
скому обществу? Это при том 
скудном ассортименте продукции 
местных товаропроизводителей в 
магазинах. В основном торгуем 
привозной продукцией. 

Ситуацию необходимо перело-
мить. Развитие кооперации долж-
но иметь системный, необрати-
мый характер. 

Решайте эти вопросы — главы 
администраций, главы сельских 
Советов… 

Да, много бумаг требуется 
оформлять. Там, где это «област-
ные» бумаги, — сократить до ми-
нимума. Там, где федеральные, — 
садитесь и заполняйте вместе с 
крестьянами. 

Снимайте с других участков ра-
боты муниципальных чиновников 
на это направление. Грамотные 
люди — справятся. 

Уважаемые коллеги!
Будем считать, что агитацион-

ный период мы прошли. Агитиро-
вать я никого не буду. Буду спра-
шивать за работу, за результат. 

Прошу вас доложить о состоя-
нии готовности к весеннему севу. 
Хочу услышать от вас реальную, 
принципиальную оценку ситуации 
на местах.  

Выступление губернатора 
Орловской области 

А.П. Козлова 
на областном совещании 
по вопросам подготовки 

к весеннему севу 
18 марта 2009 г.

Весенний день               
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С первых минут работы сове-
щанию был придан сугубо 
деловой, принципиальный 

характер. Уже во вступительном 
слове  губернатор потребовал со-
держательности и лаконичности 
от докладчика и всех выступав-
ших в прениях, предостерег их от 
возможного славословия в свой 
адрес, четко сформулировал ос-
новные задачи, которые необхо-
димо обсудить его участникам:

— Говорите кратко и по суще-
ству, больше о проблемах, о том, 
что еще надо сделать, какая нужна 
помощь, — подчеркнул А.П. Коз-
лов. 

С докладом выступил замести-
тель руководителя департамента 
аграрной политики, начальник 
областного управления сельско-
го хозяйства и продовольствия 
В.И. Коротеев. Он назвал ориен-
тиры растениеводческой отрасли 
в текущем сельскохозяйственном 
году: произвести не менее 2,4 
миллиона тонн зерна, 1 миллион 
тонн сахарной свеклы, 60 тысяч 
тонн семян масличных культур, а 
также полностью покрыть потреб-
ности отрасли животноводства в 
качественных кормах. А далее 
последовал анализ того, как  идет 
подготовка к весенним полевым 
работам в разрезе районов и по 
наиболее крупным сельскохозяй-
ственным организациям, стави-
лись задачи как по успешному 

проведению весеннего сева, так 
и по организации дальнейшего 
ухода за посевами, обеспечению 
накопления программируемой 
уро   жайности.

Состояние озимых (озимый 
клин в этом году составляет 426 
тыс. га) не вызывает опасений, за 
исключением тех участков, где 
есть поздние посевы. Имеются 
они в Шаблыкинском, Корсаков-
ском и Новосильском районах. 
Повсеместно особой заботы тре-
буют и озимые масличные культу-
ры (рапс), промышленное освое-
ние которых увеличивается год от 
года. 

Насущной задачей года на-
чальник облсельхозуправления 
считает увеличение в структуре 
посевных площадей зернобобо-
вых культур и многолетних бобо-
вых трав, являющихся не только 
мощным резервом для улучше-
ния кормовой базы животновод-
ства, но и лучшими предшествен-
никами. Есть районы (Новосиль-
ский, например), где нет ни одно-
го гектара бобовых. 

— Нам необходимо в течение 
2—3 лет выйти на рубеж наличия 
8% зернобобовых в структуре 
зерновых культур и 70% — в 
структуре многолетних, или уве-
личить долю бобовых трав в 
структуре посевных площадей 
соответственно в 5 и 2 раза, — 
подчеркнул В.И. Коротеев.

Кстати, этой же проблемы кос-
нулся в своем выступлении и ди-

ректор ВНИИЗБК В.И. Зотиков, 
уделивший также особое внима-
ние проблемам сортообновления 
и семеноводства как важнейшим 
условиям обеспечения высокой 
урожайности всех сельскохозяй-
ственных культур.

Более 608 тысяч гектаров яро-
вых культур, в том числе 468 тысяч 
га зерновых, бобовых, крупяных 
культур и однолетних трав; 30 ты-
сяч гектаров сахарной свеклы и 40 
тысяч гектаров масличных культур 
предстоит посеять нынешней вес-
ной сельским труженикам обла-
сти. Наличие техники и ее готов-
ность, обеспеченность другими 
необходимыми материально-тех-
ническими ресурсами (горюче-
смазочными материалами, удоб-
рениями, запасными частями и 
т.д.) при соответствующей орга-
низации труда позволяют выпол-
нить весь цикл работ по боронова-
нию зяби на всех площадях за 2—3 
дня, подкормку многолетних трав 
— за 4, подкормку озимых зерно-
вых и масличных культур — за 7, 
культивацию и сев ранних зерно-
вых и однолетних трав — за 9, сев 
рапса, сурепицы и горчицы — за 5 
и поздних культур — сахарной 
свеклы и кукурузы — за 9 дней, го-
ворилось в докладе. 

Детальному анализу подвер-
галось в нем наличие и качество 
семенного материала, где осо-
бенно критиковалась ситуация, 
сложившаяся на сегодняшний 
день в Новосильском районе 

(ЗАО «Орел Нобель-Агро»), Бол-
ховском и Шаблыкинском (ООО 
«Шаблыкинский агрокомплекс») 
районах. Явно недостаточно за-
куплено пока семян масличных 
культур сельхозтоваропроизво-
дителями Хотынецкого, Троснян-
ского, Дмитровского, Урицкого и 
Залегощенского районов. Еще 
только решаются вопросы приоб-
ретения семян сахарной свеклы 
инвестиционными компаниями, 
работающими на землях Малоар-
хангельского и Залегощенского 
районов.

Необходимо ускорить завоз 
минеральных удобрений сельхоз-
предприятиями Глазуновского, 
Новосильского и Залегощенско-
го районов, повсеместно создать 
к старту весенних полевых работ 
достаточный запас горюче-сма-
зочных материалов.

Немалое место в выступлении 
на совещании руководителя ре-
гионального филиала «Россель-
хозбанка» А.А. Майорова было 
уделено проблеме обеспечения 
сельхозтоваропроизводителей 
фи   нансовыми средствами, необ-
ходимыми для проведения ве-
сенних полевых работ. Отмеча-
лось, что из общей потребности 
3,2 миллиарда рублей в подго-
товку к весне уже вложено 2,138 
миллиарда рублей. На стадии 
оформления кредитных ресурсов 
находится еще свыше 1 миллиар-
да рублей, 244 миллиона руб. 
кредитных ресурсов пролонгиро-

вано. То есть проблем с получе-
нием льготных кредитов с субси-
дируемой процентной ставкой у 
стабильно работающих сельхоз-
организаций нет и не будет. 

Проведена работа и по кон-
сультационно-технологическому 
обеспечению комплекса весен-
них полевых работ. Специалиста-
ми облсельхозуправления сов-
местно с учеными ВНИИЗБК под-
готовлены и направлены на места 
рекомендации по проведению 
весенних полевых работ 2009 го-
да, а также рекомендации по ма-
териальному стимулированию 
ра   ботников. В зимний период 
большой контингент специали-
стов и руководителей сельхоз-
предприятий повысил свою про-
фессиональную квалификацию в 
ходе спецкурсов, проведенных на 
базе Орловского государствен-
ного университета. 

На совещании также выступили 
главы Ливенского, Мценского и 
Дмитровского районов — Ю.Н. Ре-
  вин, И.А. Грачев и Н.И. Потапов, 
начальник управления сельского 
хозяйства и продовольствия Ор-
ловского района Н.А. Чупахина, 
руководители инвестиционных 
ком   паний — А.Н. Багдасаров (ЗАО 
«Орелсельпром»), Е.Н. Климова 
(ООО «Знаменский СГЦ»), А.Г. Бу-
торин (ООО ТД «Белый Фрегат») и 
другие. Доложив о готовности 
своих сельхозструктур к весенней 
посевной, они подняли и ряд се-
рьезных вопросов, негативно вли-
яющих на успешное выполнение 
текущих и перспективных задач 
развития АПК. В частности, они 
касались проблем реализации 
зерна урожая 2008 года, задер-
жек с перечислением субсидий 
процентных ставок на взятые ра-
нее льготные кредиты.

В ходе совещания губернатор 
области А.П. Козлов неоднократ-
но поднимал вопрос неэффек-
тивного использования земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния отдельными инвестиционны-
ми компаниями. Он потребовал в 
кратчайшие сроки навести здесь 
полный порядок и строго предуп-
редил их руководство, что на ор-
ловской земле будут работать 
только те инвесторы, которые 
обеспечат эффективное исполь-
зование всей выделяемой им 
пашни, станут на деле развивать 
животноводство и не уходить в 
сторону от решения социальных 
вопросов территорий.

На совещании также состоя-
лось подписание ряда новых ин-
вестиционных соглашений между 
правительством области и руко-
водством компаний, работающих 
в сфере аграрного бизнеса.
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